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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Rechazan ampliar el plazo para sacar carga del AICM 
La Agencia Federal de Aviación Civil dice a aerolíneas que hay coordinación para que el traslado 
se realice en 90 días; la saturación no se resolverá: Analistas 

 
Arrancan testimonios contra García Luna 
Primer día de Juicio en NY 

 
Asoma “Plan B” y… 
Inicia defensa para frenar cambios electorales impulsados por 4T 

 
García Luna, en la narconómina: El Grande; cero pruebas: Defensa 
Juicio en NY. Cobraba 1.5 mdd al mes en una casa cerca de Perisur, testifica el ex operador de 
los Beltrán; “no hay fotos, videos, ni correos, son puros dichos”, cuestionan abogados 

 
Ganaron bancos 212 mil millones de pesos en 11 meses 
CNBV: Creció la utilidad 30.9% de enero a noviembre de 2022 

 
Muestra salario real alza, pese a la inflación 
Resistencia. Incremento de 2.9% en 2022, de acuerdo con datos del IMSS 

 
Producción diaria de petróleo en el 2022 fue la más baja desde 1979 
Se redujo 2.54% el año pasado y liga tres años a la baja 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El 1 de julio, Dos Bocas producirá su primer barril, afirma Rocío 
Nahle  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-1-de-julio-dos-bocas-producira-su-primer-barril-
afirma-rocio-nahle 
Rocío Nahle, titular de Energía (Sener), garantizó que el próximo 1 de julio -
cuando se cumplan cinco años de la victoria electoral del presidente López 
Obrador- la refinería Dos Bocas, en Paraíso, Tabasco, producirá la primera 
carga de combustible. En breve entrevista con medios afuera de Palacio 
Nacional, tras reunirse con el presidente López Obrador y los gerentes de las 
refinerías, la secretaria manifestó que "vamos muy bien" en los avances en 
esta obra para que esté lista para producir en julio próximo.  
"El 1 de julio, ya lo anunció el Presidente (se producirá la primera carga) y lo 
anunciamos nosotros. Vamos muy bien, es una gran, gran obra. "El 1 de julio 
ya comienzan a producir la primera carga", dijo.  
Afuera del recinto histórico, Rocío Nahle señaló que en la reunión con el 
presidente López Obrador se informó que se han modernizado equipos en 
las refinerías y se han cambiado catalizadores. 
 
PRD y PAN llevan queja a la Corte por plan B  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/prd-y-pan-llevan-queja-a-la-corte-por-plan-
b/1566110 
Por separado, las dirigencias de los partidos Acción Nacional y de la 
Revolución Democrática presentaron ayer dos acciones de 
inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, contra 
la Ley General de Comunicación Social y la Ley General de 
Responsabilidades Administrativas, que forman parte del llamado plan B 
del Ejecutivo, en materia electoral. El líder del blanquiazul, Marko Cortés, 
destacó que la nueva conformación de la Corte, a partir de la elección de la 
ministra Norma Piña como presidenta significa un signo de independencia 
y de estricto respecto a la Carta Magna. Ante la nueva presidencia de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación sí tenemos una alta expectativa de 
qué se haga valer la supremacía constitucional, que se respete la  
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Constitución quiere decir que las leyes secundarias no la violenten, que el 
presidente no quiera abusar de su cargo, de su mayoría simple en la Cámara 
de Diputados, para ponerse las reglas a modo en materia electoral” 
 
Asoma 'Plan B' y alertan colapso de INE en elección de 2024  
https://www.reforma.com/asoma-plan-b-y-alertan-colapso-de-ine-en-eleccion-de-
2024/ar2540765?v=4 
El INE anticipó que la reforma electoral colapsará áreas clave para la 
organización de la elección nacional y las locales de 2024, por la fusión, 
eliminación y adelgazamiento de estructuras, así como por la sobrecarga de 
trabajo y nuevas atribuciones. Para el Instituto, el Congreso, donde la 
mayoría de Morena y sus aliados aprobó en diciembre cambios a leyes 
secundarias -el llamado "Plan B" del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador-, realizó su análisis únicamente pensando en ahorros, 
argumentando duplicidad de funciones. En un diagnóstico interno, el INE 
afirma que la reforma mete en aprietos a los institutos para ajustar sus 
estructuras en un periodo muy corto y previo a arrancar los procesos 
electorales. Además, con sus cambios, desaparecen o alteran instrumentos 
de coordinación y colaboración con los Organismos Públicos Locales 
Electoral (OPLES), provocando un riesgo en la planeación en el proceso 
concurrente con las entidades. En septiembre arranca el proceso electoral 
de 2024, en el que se renovará no sólo la Presidencia de la República, 
también el Congreso de la Unión, 8 gubernaturas, la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México, 30 Congresos estatales y mil 596 Alcaldías. 
 
EU amaga con panel del T-MEC por maíz transgénico  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-amaga-con-panel-del-t-mec-por-maiz-
transgenico/1566118 
El Gobierno de Estados Unidos expresó “graves preocupaciones” sobre la 
política de México para eliminar gradualmente el uso y la importación de 
maíz transgénico, y advirtió que los ajustes planteados son insuficientes y 
amagó con acudir a un mecanismo formal de solución de controversias bajo 
el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Doug McKalip, 
jefe negociador agrícola de la Oficina de la Representante Comercial de 
Estados Unidos (USTR), y Alexis Taylor, subsecretaria de Comercio y Asuntos  
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Agrícolas Exteriores, se reunieron ayer con Alejandro Encinas, subsecretario 
de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía (SE), y otros funcionarios 
del gobierno mexicano, para abordar el decreto del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. La USTR refirió que las modificaciones propuestas 
al decreto presidencial compartidas por México a fines de 2022, no son 
suficientes. “El enfoque propuesto, que no está basado en la ciencia, 
amenaza con interrumpir miles de millones de dólares en el comercio 
agrícola”, expuso el gobierno de EU. 
 
Rechazan ampliar plazo para sacar carga del AICM  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/rechazan-ampliar-plazo-para-sacar-carga-del-
aicm 
El gobierno federal, por medio de la Agencia Federal de Aviación Civil 
(AFAC), rechazó extender el plazo de 90 días para que aerolíneas de carga 
salgan del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y se tras- 
laden al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), como establece el 
anteproyecto de decreto presidencial. Empresas y asociaciones de 
aerolíneas de carga nacional e internacional, como la Asociación 
Internacional de Transporte Aéreo (IATA, por sus siglas en inglés), han 
cuestionado el anteproyecto presidencial para que salgan del aeropuerto 
capitalino en 90 días, pues consideran que es un tiempo muy reducido, por 
lo que han planteado que este plazo se extienda a 180 días o incluso un año. 
El 17 de enero, el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó el 
mencionado anteproyecto de decreto para sacar el transporte aéreo de 
carga nacional e internacional del AICM, argumentando su saturación. 
 
UNAM abrirá espacio a la ministra Yasmín Esquivel Mossa para 
que exponga sus alegatos: Enrique Graue  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/unam-abrira-espacio-la-ministra-yasmin-esquivel-
mossa-para-que-exponga-sus-alegatos-enrique-graue 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique 
Graue señaló que se abrirá un espacio para que la ministra Yasmín Esquivel 
pueda exponer sus alegatos y defenderse por el plagio de su tesis de 
licenciatura. Graue Wiechers sostuvo que no se actuará precipitadamente 
en el caso, ya que debe imperar la autonomía de las universidades, la cual  
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está en constante evolución. "Debemos ejercerla y reafirmarla -allende de 
las coyunturas políticas—en todos nuestros actos y acciones”, apuntó en 
entrevista después de ser investido con el doctorado honoris causa de la 
Universidad Autónoma de Chihuahua. El rector subrayó que la capacidad 
de las universidades de autogobernarse implica procesos inacabables y 
siempre perfectibles, los cuales deben mucho a los talentos, espíritus y 
corazones de sus comunidades. Apuntó que la autonomía significa ejercer 
plenamente la libertad de expresión y fomentar los valores democráticos; 
garantizar la pluralidad en la diversidad y desempeñar una capacidad de 
gestión con responsabilidad social y transparencia. 
 
Afirman que más transparencia no representa menos 
corrupción  
https://www.reforma.com/afirman-que-mas-transparencia-no-representa-menos-
corrupcion/ar2540700 
En el País hay una gran paradoja, pues a pesar de las altas expectativas, el 
aumento de transparencia en las instituciones no ha impactado de la 
misma manera en el combate a la corrupción, aseguró Reyes Rodríguez, 
Magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF). En ese sentido, la transparencia en el País "ha dejado 
mucho a deber", añadió. En un conversatorio sobre transparencia en la 
justicia electoral, los ex funcionarios electorales y actuales profesores del 
Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, Alejandro Poiré 
y Arturo Sánchez, hablaron de los avances y retos en materia de 
transparencia. En contraste, el presidente del TEPJF, luego de reconocer lo 
obtenido "en la joven democracia mexicana", se refirió a algunos de los 
pendientes, no solo ante los avances tecnológicos sino para afianzar lo 
logrado. "La legislación en México en materia de transparencia, si recuerdo 
bien, ha sido muy bien evaluado en instancias internacionales como un 
instrumento normativo formal y que plantea también un marco para a la 
actuación de las autoridades", expuso el Magistrado. 
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Ganancias de bancos se disparan 30.9%: CNBV  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/24/economia/012n1eco 
Entre enero y noviembre del año pasado, el conjunto de bancos que opera 
en el país obtuvo ganancias por 212 mil 16 millones de pesos, incremento de 
30.9 por ciento respecto a los 161 mil 938 millones reportados en el mismo 
lapso de 2021, reveló este lunes la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV). Para un periodo igual, se trata de la cifra más alta desde que se 
tienen registros por parte del regulador, y el incremento se presenta en un 
momento en que las instituciones se han visto beneficiadas por el 
incremento de las tasa de referencia del banco central como una medida 
para contener los altos niveles de inflación. Los seis bancos de importancia 
sistémica –aquellos que en caso de quiebra pondrían en riesgo al sector 
financiero– obtuvieron utilidades por 160 mil 341 millones de pesos, 
equivalente a 75 por ciento del total. De acuerdo con la última actualización 
de las cifras del sistema bancario presentadas por el regulador, hasta 
noviembre, BBVA, el banco de mayor presencia en el país, reportó utilidades 
por 68 mil 26 millones de pesos, aumento de 26.8 por ciento respecto a 2021. 
El monto equivale a 32.09 por ciento del total. 
 
Mafia de taxistas bloquea Cancún; EU lanza alerta  
https://www.reforma.com/mafia-de-taxistas-bloquea-cancun-eu-lanza-
alerta/ar2540602?v=3 
Quintana Roo. - Taxistas de Cancún colapsaron ayer las principales avenidas 
de este destino, y obligaron a turistas a caminar con sus maletas a pleno 
rayo de sol para tratar de no perder sus vuelos. En sus protestas por la 
operación de Uber, la cual fue autorizada por jueces, los taxistas bloquearon 
por ejemplo el Bulevar Kukulcán, uno de los más importantes de la zona 
hotelera. Las acciones de los taxistas, que incluso han protagonizado 
enfrentamientos y amenazas contra operadores y usuarios en las últimas 
semanas, provocaron ayer que el Gobierno de Estados Unidos emitiera una 
alerta de seguridad para los viajeros, que han documentado en redes 
sociales que los taxis de ese destino turístico actúan como una mafia. 
Jorge Aguilar Osorio, Secretario del Ayuntamiento, informó ayer que se 
habilitaron transportes para ayudar a que los turistas llegaran al aeropuerto. 
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CdMx no será un lugar en el que cárteles se sientan cómodos: 
Ernestina Godoy  
https://www.milenio.com/policia/cdmx-carteles-sienten-comodos-ernestina-godoy 
La Ciudad de México no será un lugar en donde los cárteles se sientan 
cómodos, advirtió la Fiscal General de Justicia capitalina, Ernestina Godoy, 
quien expuso que la estrategia del gabinete de seguridad ha logrado 
reducir la incidencia delictiva en la CDMX y ha conseguido debilitar e incluso 
deshacer a diversos grupos delictivos capitalinos. En entrevista con 
MILENIO, la abogada de la ciudad reconoció que a la institución a su cargo 
le preocupa y le ocupa la presencia de células de los cárteles de Sinaloa y 
Jalisco Nueva Generación en la capital, por lo cual “los investigamos y los 
combatimos”. Además, descartó que haya otros cárteles nacionales 
establecidos formalmente en la ciudad. Godoy Ramos adelantó a Milenio 
parte de lo que presentará este martes en su informe por el tercer año como 
titular de la institución capitalina. Resaltó avances en materia de 
investigación del personal de la Fiscalía y en su formación profesional. Dijo 
que “como nunca” hay una estrecha coordinación con la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana de la CDMX. 
 
García Luna, en la 'narconómina': 'El Grande'; cero pruebas: 
defensa  
https://www.milenio.com/policia/garcia-luna-narconomina-grande-cero-pruebas-defensa 
Nueva York. - Sergio Villagrán Barragán, el primer testigo llamado por la 
fiscalía contra Genaro García Luna, hizo una detallada descripción del 
crecimiento del cártel de Sinaloa mientras trabajó en esa organización entre 
2001 y 2010, cuando fue detenido. Luis Cárdenas Palomino, Ramón Pequeño 
García, Armando Espinoza de Benito, Édgar Millán, Iván Reyes Arzate, Edgar 
Ballardo y Victor Garay Cadena, entre otros, fueron reconocidos por Villarreal 
en su testimonio. Aclaró cómo, presuntamente, cada comandante bajo el 
mando de García Luna tenía relación con una facción de la organización 
criminal sinaloense. “Espinoza de Benito trabajaba para El Mayo y El Chapo, 
y Gómez Meza era director regional de la AFI y parte de su trabajo para el 
cártel de Sinaloa era el poner y quitar comandantes en toda la República, 
sobre todo para los Beltrán Leyva”, dijo el interrogado. 
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El Grande Villarreal detalla sobornos a García Luna; “no hay 
pruebas”: defensa  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/24/politica/003n1pol 
Nueva York. - Nueva York., La fiscalía comenzó su caso contra Genaro García 
Luna con la acusación de que el entonces jefe policiaco nacional traicionó a 
México y a Estados Unidos, al volverse cómplice del que era el cártel más 
poderoso de su país, mientras un ex narcotraficante dijo que atestiguó la 
entrega de sobornos multimillonarios al acusado. La defensa argumentó 
que no hay pruebas más que las declaraciones de los narcos que el propio 
ex funcionario encarceló y que este juicio es una venganza de esos 
criminales y oficiales corruptos. Este lunes se inició el juicio contra el ex 
secretario de Seguridad Pública de México, quien apareció vestido de traje 
gris y sentado en la mesa de defensa. Al llegar saludó con una sonrisa y la 
mano sobre el corazón a su esposa y a su hija, que estaban con el público, al 
fondo de la sala.  
Frente al jurado y apuntando a García Luna, en el argumento de apertura el 
fiscal asistente, Phillip Pilmar, acusó que el ex máximo funcionario de 
seguridad pública en México aceptó millones de dólares de un cártel para 
permitir el traslado de toneladas de cocaína a Estados Unidos. Sostuvo que, 
al final del juicio, este jurado determinará que el hombre que traicionó a su 
país y al nuestro es culpable de todos los cargos. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/es-fake-el-discurso-de-
la-unidad-latinoamericana-de-la-4t 
Observadores de la política exterior nos hacen ver su extrañeza por las 
señales encontradas que envía el gobierno de México a las naciones de 
América Latina. En el discurso, la autollamada Cuarta Transformación 
presume que busca la unidad en América Latina, sin embargo, nos dicen 
que una muestra de que en realidad hay interés por dicha unidad se podría 
demostrar con la asistencia del presidente Andrés Manuel López Obrador a 
Argentina, para participar personalmente, en la reunión de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y Caribeños  y ahí poder hablar de esa tan 
mentada unidad con los presidentes de Argentina, Alberto Fernández; 
Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; Chile Gabriel Boric, y de Colombia, Gustavo 
Petro. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-24/op242118 
NO SE lo digan a nadie en Palacio Nacional, pero hasta los aliados del 
Presidente tienen serias dudas sobre su iniciativa para permitir el cabotaje 
de líneas extranjeras en México. 
COSA DE VER que el diputado Mauricio Cantú, ex secretario particular del 
senador Napoleón Gómez Urrutia, recientemente organizó un foro 
precisamente en contra del cabotaje. Ahí, varias organizaciones, entre ellas 
el sindicato de pilotos (ASPA), externaron serias preocupaciones sobre la 
posibilidad de que aerolíneas extranjeras puedan hacer viajes entre destinos 
nacionales, como plantea la iniciativa de Andrés Manuel López Obrador. 
Y ES QUE el gobierno de México prefiere abrirle los cielos a los extranjeros 
que respaldar a las empresas aéreas mexicanas. Ojalá que la 4T le pusiera 
tanto empeño a recuperar la Categoría 1 en la relación aeronáutica con 
Estados Unidos, como lo hace para impulsar ocurrencias y fobias legislativas. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1627 
Que en el Palacio de Cobián confirman que el encuentro entre Adán 
Augusto López Hernández, secretario de Gobernación, con María Estela Ríos 
González, consejera jurídica de la Presidencia, y Norma Lucía Piña, ministra 
presidenta de la Corte, sucedió. Y que ciertamente el tono y contenido de 
las preguntas y respuestas filtradas no corresponden al nivel de los tres 
personajes ni a la realidad, porque no se registró desencuentro alguno, la 
conversación fue en todo momento respetuosa e institucional y ninguno de 
los presentes se retiró o se quedó contrariado. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El silencio de los ministros  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-silencio-de-los-ministros 
Cuentan que en la Suprema Corte todos tratan de evadir a la ministra 
Yasmín Esquivel. Cuando camina por los pasillos, cuando se sienta en medio 
de sus colegas, hay un elefante en medio de la sala: la UNAM ha señalado y 
ratificado que ella plagió su tesis. Cunde la exigencia de que renuncie, pero 
ella ha asumido la más descarada de todas las posiciones: no se va porque 
no se va. Su presencia es evidentemente incómoda. Para ella y para todos. 
Pero nadie está haciendo nada.   
Las ministras y ministros no han dicho una sola palabra sobre el plagio de 
su colega. No ha habido un solo posicionamiento público. No han activado 
tampoco ningún resorte en privado. Si hubieran querido dar un manotazo 
en la mesa para no dejar duda, los otros 10 integrantes pudieron haber 
emitido un posicionamiento público. Si hubieran querido ser más discretos, 
pudieron haber hablado con ella para que se separara del cargo. No han 
hecho ni una ni otra, así que con este silencio la Suprema Corte está 
asumiendo y pagando el desprestigio de una de sus integrantes. 
 
Mario Maldonado 
AMLO, 'malinchista' con el sector aéreo nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-malinchista-con-el-
sector-aereo-nacional 
Para ser un presidente que se dice ser muy nacionalista, Andrés Manuel 
López Obrador salió más bien 'malinchista' cuando se trata del sector aéreo. 
A punta de decretazos, presiones y virajes en la política aeronáutica, el titular 
del Ejecutivo ha desahuciado a las aerolíneas mexicanas, mientras las 
extranjeras ganan mercado y se frotan las manos con el cabotaje.  
La narrativa de fortalecimiento de las industrias nacionales no tuvo lugar en 
el sector aéreo mexicano. Desde la cancelación del Aeropuerto de Texcoco, 
que iba a convertirse en el principal hub de Latinoamérica y uno de los más 
modernos del mundo, el presidente López Obrador dejó ver su  
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animadversión con el sector y los principales socios y directivos de las 
aerolíneas, aunque no imaginaron que era apenas el comienzo de una serie 
de estocadas. 
 
Salvador García Soto 
Un narcojuicio con narcopolíticos y narcotestigos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/un-narcojuicio-con-
narcopoliticos-y-narcotestigos 
El juicio en contra de Genaro García Luna, el poderoso exsecretario de 
Seguridad del sexenio de Felipe Calderón, arrancó ayer con la aparición del 
primer testigo en contra del funcionario mexicano a quien le imputan 
cargos por narcotráfico, por introducción de al menos 4 drogas distintas a 
los Estados Unidos, y por mentirle a las autoridades de ese país. En la sala de 
la Corte Federal del Este de Nueva York, en Brooklyn, el primer testigo que 
presentó la Fiscalía fue el narcotraficante Sergio Villarreal, El Grande, quien 
declaró todo el día y acusó a García Luna de haber recibido “millones (de 
dólares) de Arturo Beltrán Leyva” entre 2001 y 2008 -en razón de 1.5 mdd 
mensualmente- a cambio de dar información y protección al Cártel de 
Sinaloa, organización que, según el testigo, creció mucho con la ayuda del 
primero director de la AFI y luego secretario de Seguridad federal. 
 
Héctor de Mauleón 
El Grande vs. García Luna  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-grande-vs-garcia-luna 
En 2010, Sergio Villarreal, El Grande, uno de los líderes del Cártel de los 
Beltrán Leyva fue aprehendido por la Marina en un fraccionamiento de lujo 
en Puebla. El Grande estaba esperando al grupo de élite que venía por él en 
el comedor de su casa. Se entregó sin oponer resistencia, sin disparar un tiro. 
Su mujer y sus hijos se hallaban encerrados en una habitación de la casa. El 
Grande dijo después que pudo haber resistido (lo acompañaban dos jefes 
de sicarios), pero que no quiso exponerlos.  
El narcotraficante, que confesó haber desatado una “limpia” en Morelos por 
órdenes de Arturo Beltrán Leyva, “limpia” que implicó la muerte y la tortura 
de al menos 90 personas, a muchas de las cuales él mató con sus propias  
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manos –entre estas, a Mario Pineda Villa, El Borrado, hermano de María de 
los Ángeles Pineda Villa, la esposa del alcalde de Iguala José Luis Abarca, 
implicado en el caso de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, 
tenía dos ideas desde el momento mismo de su detención. 
 
Sergio Sarmiento 
Juicio a García Luna  
https://www.reforma.com/juicio-a-garcia-luna-2023-01-24/op242120 
"No dejes que se deriven inferencias cuando pueden presentarse pruebas". 
Richard Wright 
Por fin comenzó el juicio en Nueva York contra Genaro García Luna. El fiscal 
Philip Pilmar declaró que el exfuncionario mexicano "tomó millones de 
dólares en sobornos" del Cártel de Sinaloa: "Traicionó a su país y al nuestro". 
Para el presidente López Obrador y sus seguidores el caso es importante 
porque representa una forma de demostrar que el gobierno de Felipe 
Calderón estaba asociado con esa organización criminal.  
Quizá por la politización del caso, mucha gente tiene ya una idea 
preconcebida del veredicto. Los seguidores de AMLO dan por sentada la 
culpabilidad del exsecretario de Seguridad y solamente se preguntan si, 
para obtener una rebaja en su condena, acusará al expresidente Calderón. 
 
Carlos Marín 
El factor Trump-Barr en el juicio  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-factor-trump-barr-en-
el-juicio 
Ciudad de México. - Para entender mejor el juicio en NY al ex secretario 
mexicano de Seguridad sirven algunos antecedentes y contextos, en 
particular el momentum (impulso, ímpetu de un cuerpo en movimiento) 
estadunidense durante el gobierno del desequilibrado Donald Trump (2017-
2021). En ese lapso fue capturado y liberado en Culiacán Ovidio Guzmán (17 
de octubre de 2019), detuvieron en Dallas a Genaro García Luna (10 de 
diciembre del mismo año) y arrestaron en Los Ángeles al general Salvador 
Cienfuegos (15 de octubre de 2020).  
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William Barr era fiscal general y lo fue con George W. Bush (2000-2009), 
después de pasar por la CIA, la Casa Blanca en asuntos de política nacional 
con Ronald Reagan y haber sido fiscal general adjunto en el Departamento 
de Justicia. De los republicanos más duros, promueve que el FBI pueda 
irrumpir en cualquier territorio extranjero (con o sin consentimiento local) 
para detener a los buscados por terrorismo y narcotráfico. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Agravia desde la falsedad  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/agravia-desde-la-
falsedad 
Es tiempo de que el silencio hable, grite. Florestán 
El presidente López Obrador, a quien conozco desde 1997, tiene una 
memoria convenientemente selectiva, los que eran sus enemigos ahora son 
sus amigos, y viceversa. Ayer al defender a la ministra Yasmín Esquivel, y a 
propósito de solo él sabe qué, soltó: Y aprovecho para decirle a López-
Dóriga, porque creo que sacó un tuiter de que… a ver si lo encuentran… 
ordenó a su producción, y a ver si es cierto, porque también hay que andar 
con precaución porque a veces hay cuentas falsas, pero es un tuit donde 
dice (aseguró) que por qué si yo me titulé sin cursar el inglés, me dieron el 
título… A ver, ¡pero ponlo! —decía a Jesús Ramírez— porque es interesante… 
A ver si es de él también para lo mismo: para aclararle, si no es de él, no. Y 
entonces él dice (asegura falsamente que yo dije) que por qué no en inglés…. 
Pero a lo mejor no fue él… ¿No está?, preguntó, y no, no estaba, y pasó a su 
ofensiva contra la UNAM y su rector, fue puro choro mareador, afirmó de su 
intervención del viernes, y se perdió por los vericuetos de sus soliloquios, 
entre los que reveló un secreto: que estudió seis meses en el Centro de 
lenguas Extranjeras de la UNAM para hacer la traducción de lectura, 
aseguró, en francés y en portugués para titularse. 
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Enrique Quintana 
La disyuntiva de México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/24/la-disyuntiva-de-
mexico/ 
México tiene la opción de reafirmar su vocación como parte de la zona 
económica de Norteamérica o seguir fantaseando con establecer una 
integración latinoamericana que no tiene futuro. El pasado fin de semana, 
Brasil y Argentina, en el marco de las vísperas de la reunión de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que se realiza en Buenos 
Aires, anunciaron la discusión para la conformación de una moneda única 
para Sudamérica, para usarla en flujos financieros y comerciales, 
comenzando con las dos mayores economías de Sudamérica. 
Si las autoridades mexicanas se suben a ese intento (no lo han hecho hasta 
ahora) estarán perdiendo el foco de dónde está la oportunidad económica 
que tenemos hoy: en Norteamérica. 
Solo para poner contexto. El 85 por ciento del total de nuestras 
exportaciones va para Norteamérica mientras que el 2.2 a Sudamérica; el 1.4 
a Centroamérica, y el 0.4 por ciento al Caribe. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El fiscal del Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/24/el-fiscal-del-
presidente/ 
Difícilmente el estado de salud de un funcionario haya generado tanta 
intensidad y expectativas –incluidos el expresidente Enrique Peña Nieto y 
Andrés Manuel López Obrador, cuando era líder de Morena– que el de 
Alejandro Gertz Manero. De la misma forma, no se recuerda la unanimidad 
de las opiniones deseándole buena salud, pero pidiéndole que renuncie a la 
Fiscalía General de la República. Razones sobran, por el uso faccioso del 
cargo para dirimir asuntos personales y los malos resultados de su gestión. 
Sin embargo, se mantiene sólido con el único que importa en un país no 
proclive a la rendición de cuentas, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. López Obrador tiene viejos agradecimientos con él –por ejemplo, 
el apoyo para que su hijo mayor realizara su tesis y se titulara como 
abogado–, y otros más recientes que no tienen que ver con sus  
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responsabilidades, por los servicios prestados desde otoño pasado por Gertz 
Manero, que ha ocupado partes importantes del vacío que dejó Julio 
Scherer cuando renunció a la Consejería Jurídica de la Presidencia y con 
quien libró una feroz batalla personal inconclusa, pero que se encuentra en 
un impasse por órdenes de López Obrador. 
 
Darío Celis 
Gertz se va  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/24/gertz-se-va/ 
DÍGASE LO QUE se diga, el estado de salud del Fiscal General de la 
República, Alejandro Gertz Manero, le impide seguir al frente de las 
funciones que su responsabilidad le exigen. 
El fiscal ya aceptó dejar el cargo y lo que está en la mesa con la Secretaría 
de Gobernación es el mecanismo de transición, en el que el propio Gertz 
llevará mano para firmar el nombre de su sustituto. 
En Palacio Nacional no quieren seguir la vía formal de mandar una terna al 
Senado por el alto costo político que implica dejar en manos de Ricardo 
Monreal la designación de un nuevo Fiscal General. 
La ruta más factible, y en la que el propio Gertz incluso estaría más cómodo, 
es en la de palomear a un vicefiscal encargado del despacho que nombraría 
directamente el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Tiene que ser alguien de toda la confianza del tabasqueño y del propio Gertz 
Manero, quien aseguraría un blindaje a sus dos principales colaboradores y 
operadores: Juan Ramos y Germán Castillo Banuet. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/24/opinion/008o1pol 
El primer día fue apabullante. Sergio Villarreal Guajardo, apodado El Grande, 
presentó ante el jurado neoyorquino una narrativa verosímil y descarnada 
del retorcimiento criminal de las instituciones a cargo de Genaro García 
Luna, durante las administraciones de Vicente Fox y Felipe Calderón, para 
ponerlas al servicio de un cártel, el de Sinaloa. Narcogobiernos, con 
narcopolicías y narcopolíticos en simulación de acciones y guerras contra el 
narcotráfico, que en realidad eran sangrientos operativos comerciales para  
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beneficiar a una facción delictiva, perseguir y aplastar a otra y quedarse los 
partícipes con muchos millones de dólares. ¿Cómo explicar el desbordado 
crecimiento de determinado cártel si no fuera por la protección de las 
autoridades supuestamente encargadas de combatir a todos esos grupos 
criminales, pero en realidad entregadas a uno de ellos a cambio de 
millonadas de dólares?, preguntó con elaboración más directa el analista, 
experto y ahora declarante apodado El Grande. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/24/opinion/006o1eco 
El sindicato alemán IG Metall advirtió a Ford que tomaría medidas que 
afectarían su producción en toda Europa si la empresa no da marcha atrás 
en sus planes de recortar miles de puestos de trabajo en Alemania para 
desviarlos a Estados Unidos. La señora Katharina von Hebel, vicepresidenta 
del comité de empresa de las plantas alemanas de Ford, dijo a la agencia de 
noticias DPA que está previsto recortar hasta 3 mil 200 puestos de trabajo 
en la planta de Colonia, que cuenta en la actualidad con 14 mil empleados. 
Según un comunicado del sindicato, el fabricante de autos estadunidense 
afirmó en una reunión del comité de empresa que se recortarán miles de 
puestos de trabajo de desarrollo y que también está prevista una reducción 
masiva adicional de funciones administrativas en toda Alemania en los 
próximos años. Si las negociaciones entre el comité de empresa y la 
dirección en las próximas semanas no garantizan el futuro de los 
trabajadores, no nos detendremos ante medidas que podrían afectar 
gravemente a la compañía, no sólo en Alemania, sino en toda Europa”, dijo 
el sindicato IG Metall (sus dirigentes son de la misma escuela combativa que 
el líder charro de los telefonistas Francisco Hernández Juárez, ¿o no?).  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Asamblea de la Comisaría de Pomuch se pospone ante 
ausencia de ejidatarios  
https://www.poresto.net/campeche/2023/1/23/asamblea-de-la-comisaria-de-pomuch-se-
pospone-ante-ausencia-de-ejidatarios-368405.html 
Campeche. - En Pomuch, a la asamblea convocada para este domingo sólo 
acudieron 238 ejidatarios con derecho agrario de un padrón de mil 170 
campesinos, por lo que ante la falta de quórum se pospuso para fin de mes, 
informó el comisario ejidal Emilio Aké Cohuo, quien asentó que en la 
segunda convocatoria “se realizará la junta con los ejidatarios que lleguen”, 
cuando rendirá su último informe y después se elegirá a su sucesor entre 
cuatro aspirantes. Destaca la ausencia del visitador de la Procuraduría 
Agraria, a pesar de haber sido notificado, por lo que se procedió al pase lista 
para saber el número de ejidatarios, actividad que duró dos horas, pero al 
final se verificó que no había la asistencia legal del 50 por ciento más uno.  
Al respecto, los presentes confirmaron que asistirán a la segunda 
convocatoria, pues quieren escuchar la rendición de cuentas de la autoridad 
local para saber el destino de los recursos por la venta de material pétreo 
para el Tren Maya. Explicaron que el comisario ejidal debe aclarar dónde 
está el recurso, además de que el padrón no está actualizado por lo que hay 
personas muertas que siguen en la lista, además de invasores en la 
ampliación forestal pero que no acuden a cobrar, por lo que acusan que hay 
opacidad en el manejo del dinero que se paga al ejido. 
 
Denuncian tala clandestina de árboles y venta ilegal de tierras 
ejidales en Amealco  
https://www.reqronexion.com/denuncian-tala-clandestina-de-arboles-y-venta-ilegal-de-
tierras-ejidales-en-amealco/ 
Querétaro. - Pedro Clemente Reyes Narciso, ejidatario de San Miguel 
Tlaxcaltepec, denunció en rueda de prensa que en los últimos años se han 
registrado una tala clandestina y venta de tierras ejidales de forma irregular 
al por mayor. Las tierras de uso común ya acabaron con los árboles hay 
pocos, únicamente hay zonas pequeñas donde todavía existe el árbol  
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Encino el Roble, es lo que queremos recuperar. Precisó que la 
comercialización de terrenos se ha llevado sin consenso alguno entre los 
ejidatarios y el comisariado. “Quien se ha tomado la libertad de destruir 
nuestro Ejido, es el comisariado ejidal de nombre Ángel Jiménez Varela y su 
consejo de vigilancia, Pedro Miguel, que han hecho actas sin 
comparecencia de los ejidatarios, compra y venta de tierras de uso común, 
sin actas para el cambio de uso común”. En los últimos años se han perdido 
de 5 o 10 mil hectáreas en San Miguel Tlaxcaltepec. Cabe hacer mención que 
dicha zona está comprendida como reserva Forestal. Cabe hacer mención 
que ante dicha situación se ha acudido a presentar la denuncia 
correspondiente ante autoridades federales sin que al momento exista una 
respuesta clara, lo que permite que dicha problemática ha incrementado. 
“Las denuncias se han venido haciendo continuamente en la Procuraduría 
Agraria, varias actas de comparecencia que las tenemos en mano. yo 
personalmente me he presentado en la Procuraduría Agraria y 
definitivamente solo nos hacen actas de comparecencia, no han tomado 
cartas en el asunto, Yo no sé si tengan de amigos a los comisariados ejidales, 
nada más lo vienen tapando y no hacen nada”. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Alistan participación en la Alianza de Comunidades Agrarias  
https://estadoactual.com/alistan-participacion-en-la-alianza-de-comunidades-agrarias/ 
Oaxaca, Tonameca. - El órgano agrario alista su segunda participación en la 
Alianza de Comunidades Agrarias de la Costa, Sierra Sur y Chontal baja a 
celebrarse el próximo 4 de febrero, con la finalidad de intercambiar tareas 
con las dependencias gubernamentales y trabajar en alineamiento oficial 
para bienestar del núcleo agrario. Marco Antonio Velásquez Ramírez, 
presidente del Comisariado de los Bienes Comunales señaló a 
estadoactual.com que en esta segunda participación que se desarrollará el 
primer sábado de febrero en San Pedro El Alto.  
Señaló que además se analizará el padrón de productores de maíz que 
acceden a beneficios de la Secretaría de Desarrollo Rural federal, “también 
vamos a solicitar a la Procuraduría Agraria y al Tribunal Unitario Agrario la 
situación actual que prevalece con el anexo comunal de Tilzapote”. 
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Es importante destacar que comuneros y posesionarios de predios en la 
franja de litoral, desde Agua Blanca hasta Ventanilla, pasando por varias 
comunidades como Escobilla, Macahuite,  Vainilla, La Unión, entre otras,  
han manifestado temor o dudas sobre la posibilidad de un decreto 
presidencial que pudiera ligarse a un polígono que rebase las mil hectáreas. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 24/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5677640&fecha=24/01/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se establece la Organización y las Reglas de Operación 
del Comité Jurídico del Sector Coordinado por la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano. 
 
Arranca Sedatu obras 2023; invertirá más de 9 mil mdp a través 
del Programa de Mejoramiento Urbano  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-2023-invertira-mas-de-9-mil-
mdp-a-traves-del-programa-de-mejoramiento-urbano 
Yucatán, Uayma. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) -que por 
quinto año consecutivo intervendrá las zonas más olvidadas del país- 
arrancó las primeras obras 2023 en el municipio de Uayma, Yucatán.  
Al supervisar el inicio de los proyectos en este municipio yucateco, titular de 
la Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que este año se invertirán más de 
9 mil millones de pesos (mdp) en varios municipios del país con obras e 
infraestructura urbana, mejoramiento de viviendas, regularización y certeza 
jurídica de la propiedad.  
“Iniciamos las obras de este 2023 con la rehabilitación del centro histórico 
de este municipio de Yucatán que beneficiará a los más de 3 mil 700 
habitantes que aquí radican; también estamos por arrancar en otros 
municipios a lo largo y ancho de la República”, aseguró el funcionario. 
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Entrega Sedatu viviendas reconstruidas en Chiapas; se 
invirtieron más de 10 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-viviendas-reconstruidas-en-chiapas-
se-invirtieron-mas-de-10-mdp 
Chiapas, Villaflores. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda entregó a la 
comunidad de Villaflores, Chiapas, 35 viviendas rehabilitadas a través del 
Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), con una inversión mayor a los 
10 millones de pesos. A cinco años de los sismos y cuatro de trabajo de esta 
administración, se han realizado en Chiapas cerca de 17 mil acciones con 
una inversión de más de 4 mil mdp; se han intervenido 99 municipios, 
generado 38 mil empleos directos y 41 mil indirectos.  
Recientemente, la Sedatu entregó en coordinación con el Instituto Nacional 
de la Infraestructura Física Educativa (Inifed), la Primaria Valentín Gómez 
Farias ubicada en la cabecera municipal de Cintalapa, reconstruida con una 
inversión de más de cinco mdp. 
 
Plan de Justicia Wixárika, Náayeri, O’dam y Mexikan, 
instrumento de unidad y reconciliación de los pueblos  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/plan-de-justicia-wixarika-naayeri-o-dam-y-mexikan-
instrumento-de-unidad-y-reconciliacion-de-los-pueblos-324298 
Nayarit, Tepic. - El Plan de Justicia Wixárika, O’dam – Au’dam, Náayeri y 
Mexikan, es el instrumento que permitirá mantener la paz, la unidad y la 
reconciliación de los pueblos y comunidades por la vía del diálogo y el 
acuerdo, afirmó aquí el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. Al instalar las mesas de trabajo con 
temas de Lugares Sagrados, Cultura e Identidad; Tierra, Territorio, Recursos 
Naturales y Medio Ambiente; Gobierno Tradicional, Paz y Seguridad, así 
como Bienestar Común, llamó a definir las acciones a realizar en 2023 para 
este plan, en particular a las dependencias del Gobierno de México, para que 
definan el presupuesto que van a destinar. “Tenemos que atender este plan 
de justicia y cada uno de sus planteamientos por la vía del diálogo, de la 
construcción de acuerdos; tiene que haber unidad y reconciliación en 
nuestros pueblos y nuestras comunidades, hacer a un lado la división, la 
confrontación y la violencia del pasado”, convocó. 
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Avanza tramo 2 de Tren Maya con más de 780 obras 
complementarias: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/avanza-tramo-2-de-tren-maya-con-mas-de-780-
obras-complementarias-javier-may 
Ciudad de México. - El tramo 2 del Tren Maya abarca 234 km de Campeche, 
de Escárcega a Calkiní, con una ruta que cruza seis municipios y 31 
localidades; se podrá ascender y descender en dos estaciones y tres 
paraderos, informó el director general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez.  
Al informar los avances del tramo 2 durante la conferencia matutina que 
encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, el titular de Fonatur 
estableció que se realizan 783 obras complementarias como 10 viaductos; 
149 pasos vehiculares, peatonales y de fauna; 447 obras de drenaje 
transversal y 177 obras inducidas, y que el suministro de insumos avanza sin 
contratiempos para cubrir los requerimientos de 572 mil 790 toneladas de 
balasto, 464 mil 315 piezas de durmientes y 29 mil 392 toneladas de riel.  
“Al igual que en toda la obra, en el tramo 2 se han intensificado los trabajos 
con turnos incluso por la noche. Hay amplia coordinación con todas las 
instancias y se cuenta con el apoyo del pueblo.” 
 
Tramo II del Tren Maya cumple con el compromiso de 
protección y rescate ambiental: Semarnat  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/tramo-ii-del-tren-maya-cumple-con-el-
compromiso-de-proteccion-y-rescate-ambiental-semarnat 
Ciudad de México. - Más de 64 mil plantas se han rescatado en el tramo II 
del proyecto Tren Maya, que va de Escárcega a Calkiní, de las cuales se ha 
logrado un prendimiento del 85% en viveros, valor superior al 67.8%, 
establecido en el resolutivo de la Manifestación de Impacto Ambiental, 
informó la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González, durante la conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Con respecto a fauna, la titular de la 
Semarnat indicó que se han rescatado más de dos mil individuos de 165 
especies, entre las cuales se encuentran 1,404 reptiles, 497 anfibios y 60 
mamíferos.  
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Los ejemplares fueron reubicados a lo largo del trazo férreo en sitios con 
condiciones ambientales similares a las zonas de donde fueron rescatados. 
Para dar continuidad a la conservación de especies y conectividad de 
ecosistemas, Albores González explicó que se construirán 129 pasos de 
fauna y 447 obras de drenaje transversal. 
 
Sedatu invertirá 9,000 millones de pesos en obras de 
mejoramiento urbano durante el 2023  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Sedatu-invertira-9000-millones-de-
pesos-en-obras-de-mejoramiento-urbano-durante-el-2023-20230123-0072.html 
Por quinto año consecutivo, en el 2023, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU), planea intervenir algunas de las zonas “más olvidadas de 
México”, arrancando con las primeras obras en el municipio de Uayma, 
Yucatán. Al supervisar el inicio de los proyectos en el municipio yucateco, el 
titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que este año se invertirán 
más de 9,000 millones de pesos en obras e infraestructura urbana, 
mejoramiento de viviendas, regularización y certeza jurídica de la propiedad 
en distintos municipios del país. “Iniciamos las obras de este 2023 con la 
rehabilitación del centro histórico de Uayma que beneficiará a los más de 
3,700 habitantes que aquí radican; también estamos por arrancar en otros 
municipios a lo largo y ancho de la República”, aseguró el funcionario. 
 
Va Semarnat por declarar 1.5 millones de hectáreas como 
reserva natural protegida en Campeche  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-semarnat-por-declarar-15-millones-de-
hectareas-como-reserva-natural-protegida-en-campeche 
En el marco de la construcción del Tren Maya, María Luisa Albores González, 
titular de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), informó que se 
trabaja para declarar en el próximo mes de julio un millón y medio de 
hectáreas en Campeche como Área Natural Protegida, la cual sería la más 
extensa en México y la segunda más grande del mundo, después de las 
Amazonas.  
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En conferencia de prensa, la secretaria detalló que el millón y medio de 
hectáreas serían como resultado de sumar las 723 mil de la reserva 
Calakmul, más las 500 mil hectáreas de las reservas estatales de Balam Kin 
y Balam Ku, además de áreas de conservación de ejidos.  
“En este sentido, tenemos una sumatoria de un millón y medios de 
hectáreas. ¿Qué significa un millón y medio hectáreas? En una superficie 
terrestre significa que tendríamos la reserva más grande de México, 
significa que tendríamos la segunda área natural protegida o reserva para 
conservación más grande, después de las Amazonas. 
 
“Sembrando Vida” donde no llega el agua  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/sembrando-vida-donde-no-llega-el-agua 
Yucuná. - Todavía no son las tres de la tarde. Pese a los aún intensos rayos 
del sol, Carlos Hernández tiene que caminar 20 minutos desde su parcela, 
donde trata de mantener árboles de Sembrando Vida, hasta llegar cerca del 
pueblo, donde consigue el agua para regarlos. Por las condiciones de clima 
y vegetación en Yucuná, cada vez que viaja por el líquido tiene que pasar 
una bajada y luego una subida; por ello, confiesa, se le dificulta mantenerse 
en este programa federal. “Muchas plantas que fueron traídas al principio, 
como limón, aguacate y demás frutales necesitaban mucha agua y acá no 
hay. Varias personas se dieron de baja, otros se mantienen, pero apenas 
cumplen con los requisitos porque como se dará cuenta, no hay agua”, 
explica Carlos a EL UNIVERSAL. Las condiciones de vida en Santos Reyes 
Yucuná no han cambiado mucho desde 2019, como lo presumen los 
gobiernos estatal y federal, cuando el Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Coneval) lo calificó como el municipio más 
pobre del país. Los empleos que se generaron con la construcción de un 
camino artesanal, por ejemplo, ya no existen, así que la migración sigue 
siendo el sustento de la mayoría de las familias de la zona. 
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